

ALA SOMBRA

A pesar de que la realidad electoral apunta a la debacle del priismo, hoy representado por **Alejandro Moreno**, hay algunos militantes de ese partido que aseguran a quienes los quieren escuchar que tienen amplias posibilidades de ganar la elección presidencial el próximo año.

Según dicen algunos exfuncionarios del gabinete de **Enrique Peña Nieto**, que aseguran estar operando de cara al proceso más grande de la historia, en próximos días se podría descarrilar el proyecto sucesorio de **López Obrador**. Esto luego de que la ex titular de Sedatu, **Rosario Robles**, haga público el destino de algunos fondos relacionados con la llamada “Estafa Maestra”, pues dicen que las cuentas estarían ahora relacionadas con la 4T.

Los que saben nos dicen que hay que poner atención en la relación México-Estados Unidos-China que se conforma. La crisis de los opioides en Estados Unidos cada día genera más preocupación entre las autoridades de aquél país que gobierna **Biden**. En ese sentido, el Congreso estadounidense ha centrado su atención en abordar el tema del fentanilo ilícito y la implicación de China en esta problemática. Según un informe del Congressional Research Service (CRS), China desempeñó un papel importante como fuente primaria de fentanilo ilícito hacia Estados Unidos durante los primeros años de la epidemia de opioides. Hoy, culpan hasta a México por esta crisis.

Actualmente, el enfoque de la política antidrogas de Estados Unidos se ha desplazado hacia la prevención del ingreso de precursores del fentanilo provenientes de China a través de terceros países, ahí meten a México, así como el combate a los flujos financieros ilícitos relacionados con el fentanilo y vinculados a China. No obstante, la cooperación entre ambos países en cuestiones de control de drogas se ha visto seriamente afectada desde 2020.

La suspensión de la cooperación bilateral en la lucha contra las drogas por parte de China en 2022 y la falta de acción concreta para controlar precursores adicionales del fentanilo plantean obstáculos significativos en la respuesta a esta crisis. Pero dicen los que saben que esa situación está a punto de cambiar y que México ha jugado un papel muy importante en esta nego-

ciación de altos vuelos. Que al menos es lo que se comenta en los pasillos de la embajada que coordina **Ken Salazar** en México.

En su testimonio ante el Senado en julio de 2022, **Kemp Chester**, Asesor Principal en la Oficina de Política de Control de Drogas de la Casa Blanca (ONDCP), declaró que el gobierno de Estados Unidos ha solicitado a la República Popular China que colabore con el gobierno estadounidense en la elaboración de una lista de productos químicos no regulados utilizados para crear precursores químicos “que requieren mayor escrutinio”; etiquete correctamente los envíos de productos químicos y equipos de acuerdo con las normas de la Organización Mundial del Comercio; e implemente procedimientos de “conozca a su cliente” (por ejemplo, identificación y verificación de clientes) para los envíos de productos químicos. Que viene un golpe espectacular que promete emociones.

Se suponía que el presidente **LÓPEZ OBRADOR** no se metería en temas electorales —ajá—, pero casualmente este jueves se dieron cita en Palacio Nacional las dos aspirantes morenistas a la candidatura para la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México. Primero, fue a la audiencia con el mandatario nacional la alcaldesa de Iztapalapa, **Clara Brugada**, la única que abiertamente se ha dicho interesada en ser la abanderada de la cuatroté; enseguida llegó al recinto la secretaria del Bienestar, **Ariadna Montiel**, cuyo nombre comenzó a sonar recientemente tras la pública declinación de **Rosa Icela Rodríguez** y **Luisa Alcalde**. Sin embargo, dicen los que saben que a la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana nadie debe descartarla.





DANIEL REY





LA DISPUTA POR LA CDMX

LUIS MIGUEL MARTÍNEZ ANZURES
PRESIDENTE DEL INAP

Morena y sus aliados partidistas tendrán el desafío de recuperar el terreno que se perdió en la capital del país, tras las elecciones de 2021

Una vez acabado el ejercicio electoral correspondiente al Edomex en junio de este año, ahora el calendario de próximas votaciones pone a la vista la elección presidencial de 2024 y por supuesto, la renovación de varias gubernaturas. Uno de estos casos, será el proceso electivo para la jefatura de gobierno en la CDMX.

Morena y sus aliados tendrán el desafío de recuperar el terreno que se perdió en la capital del país, tras las elecciones de 2021, mientras que algunos analistas advierten que, para ello, tendrá que movilizar y confirmar de esta manera, el músculo político que se supone tiene en esta demarcación.

Al respecto, las encuestas más recientes de El Financiero y Enkoll, muestran una preferencia para que Morena mantenga las riendas en la CDMX, pero múltiples especialistas consideran que la contienda por la Jefatura de Gobierno podría estar más reñida e incluso, implicar un riesgo para el oficialismo, si este último, no se prepara adecuadamente para lo que se dilucida, será una gran batalla en todas y cada una de las alcaldías que forman parte de la capital del país.

Por principio de cuentas, no sería prudente descartar que la candidatura en la capital del país pudiera ser utilizada como ficha de negociación para la definición de la candidatura presidencial, aunque esta posibilidad se ve muy distante, nunca se puede descartar al cien por ciento en ningún escenario en el horizonte electoral venidero.

Ahora bien, en el presente inmediato, los perfiles para posibles candidatos tanto de parte de la coalición Morena-PT-PVEM como de "Va por México", han empezado a surgir lentamente. De parte del oficialismo están la alcaldesa de Iztapalapa, Clara Brugada; el Secretario de Seguridad Ciudadana, Omar García Harfuch; la Secretaria de Bienestar, Adriana Montiel Reyes, e incluso el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado.

Cabe destacar que la candidata mejor posicionada hasta ahora, en las encuestas por parte de Morena, era la actual Secretaría de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, pero el martes pasado anunció en conferencia de prensa que se mantendría al lado del presidente Andrés Manuel López Obrador en su gabinete hasta terminar el sexenio.

Mientras tanto, en el bloque opositor denominado "Va por México", algunos personajes que han alzado la mano son: la senadora Xóchitl Gálvez, y los alcaldes de Benito Juárez, Santiago Taboada; de Cuajimalpa, Adrián Rubalcava; y de Álvaro Obre-

gón, Lía Limón. La realidad es que, de acuerdo con los ejercicios demoscópicos dados a conocer hasta ahora, Xóchitl Gálvez, es la carta más viable para competirle a cualquier candidato(a) de Morena.

EL AMBIENTE ELECTORAL DE 2024 ES MUY DISTINTO

Hace dos años, se reflejó el deterioro de la opinión de los y las habitantes capitalinos sobre la administración que llevaba hasta esos momentos el gobierno local. A partir de su desempeño, se buscó "asustar" a los sectores de clase media y media alta que habitan, sobre todo, en la zona poniente de la Ciudad de México, quienes salieron a votar en contra del partido del Presidente de la República. El argumento principal para fortalecer esta idea fue la suspensión de la Línea 12 del Metro y el fatídico accidente en el que estuvieron involucrados muchos usuarios de este medio de transporte.

"Cabe destacar que la candidata mejor posicionada en las encuestas, por parte de Morena, era la actual Secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez".



DEFINICIONES

#OPINIÓN

EL MÉTODO QUE PRESENTARÁ LA ALIANZA

Ya está definido. Lo anunciarán en lunes los presidentes del PAN, PRI, y PRD. Aquí lo adelantamos



Y

a está definido. Lo anunciarán el lunes los presidentes del PAN, **Marko Cortés**, PRI, **Alejandro Moreno**, y PRD, **Jesús Zambrano**. La alianza Va por México, que no ha podido detener la *aplanadora*

electoral en que se ha convertido la 4T, pretende no ser *arrollada* en 2024 ofreciendo un método para definir a su candidato presidencial que, al igual que el de Morena, se burlará de la legislación electoral, será equivalente a una precampaña.

PAN, PRI y PRD se aferran a la unión que es un fracaso: han perdido 75% de las gubernaturas que han disputado juntos. En 2018 Morena no tenía ninguna gubernatura; cerrará 2023 gobernando 23 entidades. El PRI, que tenía 14, ya sólo tiene dos. El PAN, gobernaba 11, queda con cinco. Y el PRD ha sido borrado del mapa.

El éxito electoral de esa alianza, que sólo existe en la imaginación de sus dirigentes, es la columna vertebral de su argumento para ir juntos. Nombres de quienes quieren ser candidatos, hay un montón. Pero hay demasiados cuadros reciclados.

¿Quién va a ser el candidato? ¿**Alejandro Alíto Moreno**? ¿**Claudia Ruiz Massieu**? ¿**Beatriz Paredes**? ¿**Enrique de la Madrid**? ¿**Ildefonso Guajardo**? ¿**José Ángel Gurría**? ¿**Santiago Creel**? ¿**Xóchitl Gálvez**? ¿**Lilly Téllez**? ¿**Mauricio Vila**? ¿**Francisco García Cabeza de Vaca**? ¿**Maru Campos**? ¿**Miguel Ángel Mancera**? ¿**Silvano Aureoles**? ¿**Demetrio Sodí**? ¿**Gustavo de Hoyos**? ¿Cómo lo van a elegir? Esto presentará la alianza este lunes 26 de junio como método. Va un adelanto de lo que estaría ya *planchado*:

Pedir a los aspirantes 250 mil firmas de respaldo para participar; se realizará una primera selección para depurar la lista y perfilar finalistas;

aplicación de medición (encuesta y ponderación de características) de cada aspirante; elección primaria, entre quienes integren la lista depurada y aparezcan como los perfiles mejor evaluados. Podría ser virtual o mediante encuestas en vivienda (o ambas). En el camino habrá recorridos, foros y hasta debates.

Las dirigencias partidistas llevarán mano e invitarán para legitimar el ejercicio a algunos académicos y ciudadanos. ¿Qué tanto le abrirán la puerta a la sociedad? Muy poco. La decisión la concentrarán **Moreno**, **Cortés** y **Zambrano**, y así el futuro no podría ser demasiado distinto al pasado inmediato. A ver si no los vuelven a *atropellar* en las urnas.

...

Off the record: "Las dos llegaron ayer a Palacio Nacional. Ambas vieron al presidente **López Obrador**. **Ariadna Montiel**, secretaria del Bienestar, y **Clara Brugada**, alcaldesa de Iztapalapa, aspirantes a la candidatura a la jefatura de Gobierno, entraron y salieron sin decir nada. ¿Se bajarán de la contienda? La semana pasada, **Rosa Icela Rodríguez** lo hizo, dijo, para quedarse en el gabinete de **AMLO**. También hace unos días, **Martí Batres** fue votado como jefe de Gobierno sustituto y quedó desactivado para competir en 2024. ¿Le despejan el camino a **Ricardo Monreal** a la jefatura de Gobierno?"

La alianza ha fracasado. ¿Volverá a perder?

